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蛋鸡养殖业如何走出
“过山车”怪圈
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▶▶▶详见A3版
各路资本加速布局 职业教育板块重构

本报记者 矫 月

近期，马士基、地中海、赫伯罗
特等多家航运巨头陆续上调或增加
多项附加费。据近日发布的全球集
装箱货运指数显示，中国、东南亚至
北美东海岸的海运价格，首次超过
了每标箱2万美元，再创历史新高。

一位长期在航运公司任职的人
士向《证券日报》记者介绍：“海运价
格会根据客户不同的服务要求而有
所调整。有的由于服务需求较多，
价格就可能高于平均水平。”

“每年三季度通常是海运旺季，
火爆行情将海运价格推上了高峰。”
一位货运代理对《证券日报》记者表
示：“热门航线一直在涨价，美国航
线涨得最多。”

航运业从 2020 年下半年开始
一直火爆，“高烧”不止。有业内人
士向《证券日报》记者称：“一方面是
需求强劲；另一方面是受港口拥堵
等因素的影响。”

港口拥堵、跳港等原因
导致海运成本提高

“目前的海运价格是由市场供
需关系决定的。”上述业内人士向记
者表示：“新冠肺炎疫情加速了经贸
格局的变化以及货物流向的调整，
而且业界对供应链稳定性和安全性
也提出了更多的希望和要求。”

海关总署公布的数据显示，今
年1月份至7月份，中美贸易总值达
2.62万亿元，同比增长 28.9%，大大
高于进出口的总体增幅，推动中美
航运价格大幅上涨。

对于海运价格的上涨，业内人
士称：“集装箱价格上涨不光是船东
涨价的问题，疫情期间每一个物流
环节的成本都在上升。”

有航运公司相关负责人向《证

券日报》记者表示：“海运价格上涨
有着多种因素，港口拥堵、跳港等原
因都会导致海运成本提高。”

该人士举例称：“集装箱的每一次
移动都会产生成本，如果有港口拥堵或
关停的话，为了将上层未运达的集装箱
重新安置就会产生额外的成本费用。”

除了海运成本的增加外，另有
外贸企业相关负责人向《证券日报》
记者透露：“货代借机抬高价格也是
海运价格上涨的一个因素。”

对此，有一位对航运熟悉的知
情人士向记者介绍：“船公司和货代
一般签季度或年度协议，所以货代
拿到的价格会比市场价便宜。同
时，外贸企业一旦着急发货，有的货
代就会趁机抬价。这样一来，货代
在船公司和外贸企业两头赚钱。

根据记者了解，众多航运公司
为了更加方便的服务客户，纷纷推
出类似网上订舱的服务，如此一来，
能够更好地服务中小客户。

据一家国际贸易公司的人士向
《证券日报》记者透露：“相对于找货
代，我们在网站上订舱的价格要便
宜一点。”

得益于航运业火爆的行情，航
运业上市公司 2021 年上半年业绩
出现了大幅增长。同花顺数据显
示，渤海轮渡、中远海控、宁波海运、
长航凤凰这 4家公司上半年预计净
利 润 同 比 增 长 分 别 为 9439% 、
3162.36%、500%-750%、564.81%-
672.04%。其中，中远海控预计净利
润最高，有望实现370.93亿元。

在业内人士看来，航运业的火
爆行情将会持续至今年年底，而明
年的市场则仍需观察。

运力不足
船租金上涨

对于海运涨价，外贸企业可以

说是抱怨声一片。
“如果海运价格上涨超出了公

司盈利范围，我们只能停止发单。”
有外贸企业人士向《证券日报》记者
说。

不过也有外贸企业人士向记者
表示：“目前，我们考虑最多的不是
价格，而是货物能否安全到达。”该
人士表示，只要有舱位，跟收货人沟
通后，收货人基本愿意承担高运价，
成本直接转嫁给了收货人。

可以说，对于部分外贸企业来
说最为头疼的并不是持续上涨的海
运价格，而是高价仍然订不到舱。

有航运公司相关负责人向《证
券日报》记者表示：“目前，全球能用
的运力都已经投入运营，除了报废
或检修的船以外，能开的船都已经
投入运营，但对于需求来说，运力还

是不够。”
据介绍，集装箱舱位短缺导致

航运公司纷纷调整运力，鉴于新造
船无法投入使用，多用途船舶成为
香馍馍。

一位多用途船舶航运公司租船
部主管表示：“由于集装箱短缺，胶
合板、铝、纸浆、袋装化学品和纸卷
等货物大量涌入多用途船舶市场。”

知名经纪公司 Toepfer 和航运
咨询机构 Drewry 的分析师纷纷预
测，多用途船舶的租金/运价将在 8
月份持续上升。

汉 堡 航 运 经 纪 公 司 Toepfer
Transport最新发布的多用途船舶航
运指数(TMI)报告预测，8月份多用途
船舶MPV的租金将触及每日 12435
美元，较7月份将上涨10.78%，较上
年同期上涨91.53%。

有造船公司方面人士向《证券
日报》记者透露：“为了解决运力不
足和‘一箱难求’的情况，现在全球
各大航运公司都在向造船厂下订
单，但目前来看，新船投入至少要两
年以上，所以短期内尚无法解决船
只短缺问题。”

港口拥堵
“箱子”回收难

业内人士认为，增加运力只能
起到缓解作用，但并不能治本。该
人士表示，“航运业面临的根本问
题是港口拥堵，有大量的船在港
口排队等待卸船，如果港口无法
快速完成装卸船的话，那么，即使
投入再多的船也只能堵在港口排
队”。 (下转A3版)

航运业“高烧”不退“箱子”价格突破2万美元

本报记者 吴晓璐

今日，全国碳排放权交易市场（以
下简称“全国碳市场”）满月。上海环交
所数据显示，截至8月13日，全国碳市场
碳排放配额（CEA）累计成交量651.88
万吨，累计成交额3.29亿元。8月13日，
CEA收盘价为54元/吨，较首日开盘价上
涨12.5%，较首日收盘价上涨5.41%。

市场人士认为，全国碳市场运行

满月，市场交易活跃、价格稳中有升、
运行平稳。下一步，全国碳市场需要
多维度提升市场活跃度，这可以从增
加交易品种、纳入其他类型交易主
体、扩大行业覆盖范围等方面推进。

日均成交量31.04万吨
需进一步激发市场活跃度

据记者梳理，在全国碳市场运

行满月的21个交易日中，CEA日均
成交量为31.04万吨。从成交方式来
看，其中，挂牌协议成交量为533.9万
吨，占比 81.9%，挂牌协议成交额
2.77亿元，占比84.15%。21个交易
日中，仅3个交易日有大宗协议交
易。

“全国碳市场成交量中，80%
以上均为挂牌协议交易，而且60%
以上发生在全国碳市场开市首日，

日均成交量为 31.04万吨，扣除首
日后日均成交量约为12.07万吨。”
华宝证券研究创新部总经理杨宇
在接受《证券日报》记者采访时表
示，价格波动方面，以挂牌协议交
易收盘价来看，CEA价格自开市以
来价格呈波动上涨趋势，日收盘价
均未低于全国碳市场开市首日收
盘价。从价差角度上看，在仅有的
3个有大宗协议交易的交易日，大

宗协议当日均价均低于当日挂牌
协 议 日 均 价 ，价 差 幅 度 在 2.72%-
21.94%之间，变化较大。

近日，上海环交所董事长赖晓
明表示，全国碳市场交易量不高，
主要有两方面原因，一是到目前为
止，企业的交易账户开户率是80%
左右，也就是2162家发电企业中约
1600家完成了开户。

（下转A2版）

全国碳市场运行“满月”活跃度待进一步提升

择 远

真实、准确、完整、及时、公平地
进行信息披露，这是对上市公司最
基本的要求。

日前，上交所公布沪市主板上
市公司2020年至2021年度信息披露
工作评价结果，1574家公司中，优秀
和良好的公司占比分别是 19.5%和
60.86%。早些时候，深交所公布的深
市主板和创业板上市公司2020年度
信息披露考核结果显示，2350 家公
司中，优秀和良好的公司占比分别
是17.74%和65.06%。

透过数据不难看到，沪市主板、
深市主板和创业板上市公司，整体
具备较高的信息披露和规范运作水
平，良好及以上占比超过八成。

这是由外（监管部门）和内（上
市公司自身）两种因素共同作用的
结果。

一方面，经过三十多年的发展，
我国资本市场已经初步建立涵盖法
律、行政法规、部门规章、规范性文

件和自律性规则等在内的较为完善
的多层次信息披露规则体系。特别
是 2020 年 3 月 1 日正式施行的新版
证券法，新设“信息披露”专章，以专
章规定形式进一步强化信息披露要
求，更加系统、明确地凸显了信息披
露的重要性。

针对上市公司信息披露中出现
的一些乱象以及监管实践中出现的
新情况、新问题，监管部门及时补短
板，提升监管执法效能。特别是对
于一些违法违规行为，证监会始终
保持执法高压态势。日前，证监会
集中部署专项执行行动，依法从严
从快从重查办的16起重大典型案件
中，其中一类就是严重侵蚀市场诚
信基础，破坏信息披露制度严肃性
的案件。

这些举措，以提高上市公司信
息披露质量为出发点，力求向投资
者呈现一个真实、透明的上市公司，
并且，在给上市公司带来压力的同
时也增添了动力。从长期来看，随
着市场的日益成熟，投资者的选择

会更为理性，信息披露优秀的公司，
会得到投资者的青睐；信息披露存
在严重问题的上市公司，投资者必
然会选择“用脚投票”。

另一方面，离不开上市公司自
身对信息披露，特别是自愿信息披
露的重视。

提高信息披露的质量，关键在
上市公司。这是投资者了解一家上
市公司的窗口，是投资者投资参考
和作出投资决策的重要依据。

上交所公布的数据显示，A类公
司中，多为细分行业龙头企业，超过
九成的公司过去三年扣非后净利润
均实现盈利，且日常信息披露质量
较高；近九成风险警示公司的评价
结果为C类和D类。

另外，根据深交所的调查，2020
年，51%的深市上市公司有过自愿信
息披露，内容以行业经营、公司治理
和战略规划为主，这部分公司绝大
多数（98%）认为自愿信息披露有助
于向投资者传达公司的成长属性和
潜在价值。

在看到成绩的同时，考核中的
“减分项”同样要引起重视。比如，
有的上市公司对重大事项未及时披
露、发生资金占用和违规担保、多次
收到举报投诉；有的上市公司存在
审计报告、内控报告被出具无法表
示意见或否定意见、信息披露严重
违规被公开谴责等情形。

另一个值得关注的现象是，从
目前的情况来看，截至8月15日，今
年以来纳入考核的股价涨幅排名前
十的公司中，只有1家获得良好。剩
余的9家上市公司中，6家合格，3家
不合格。出现这种反差，在笔者看
来，反映的是市场对优质信披不敏
感，这其中的内在原因值得深思。

好的示范引领效应，能帮助投
资者“拨开云雾见日明”。优良信披
得到投资者的正向反馈，是构建资
本市场良好生态的重要一环，这还
需要市场各方继续努力。

信披质量总体良好 两隐忧仍需重视
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